

DYNAMIQUES

La lettre de l'association sans but lucratif

Centre Local de Promotion de la Santé de Charleroi-Thuin

N°15 / Janvier 2004

Retrouvez « Dynamiques » sur le web :

www.clpsct.org



Le contenu des articles qui paraissent dans « Dynamiques » n'engage que leurs auteurs.



A LA UNE

Le 13 février prochain: 5e Forum associatif:

La qualité de vie et le bien-être du citoyen

En mai dernier, dans le cadre des Conférences locales pour des politiques de promotion de la santé, deux groupes d'une dizaine de citoyens représentatifs du territoire couvert par le projet se sont réunis pour s'exprimer autour des concepts de qualité de vie et de bien-être. Une enquête complémentaire par questionnaire a également été réalisée en parallèle, afin d'élargir encore le champ des publics représentés.

Les réflexions et les attentes exprimées par la population à travers ces deux initiatives ont ensuite été synthétisées. Elles seront débattues le vendredi 13 février prochain, lors d'un grand forum organisé dans les locaux de la maison pour Associations, route de Mons à Marchienne-Au-Pont.

Réflexion commune

Mis en œuvre par le Centre local de promotion de la santé - Charleroi Thuin (CLPSCT), l'Institut de gestion de l'Environnement et de l'Aménagement du Territoire (IGEAT) de l'ULB, la Maison pour Associations et le Centre Régional d'Intégration de Charleroi (CRIC), le Forum proposera une réflexion sur la possibilité pour les associations de susciter la participation du citoyen à des actions qui améliorent la qualité de vie.

Les participants seront accueillis dès 9h. Après une introduction par Marc Parmentier, directeur de la Maison pour associations, une mise en perspective des Conférences locales pour la promotion de la santé par le docteur Gilbert, président du CLPSCT et une explication du déroulement de la journée par Annick Decourt, collaboratrice scientifique de l'IGEAT, les participants se retrouveront autour de trois ateliers.

Education, communication et environnement

La première table ronde sera placée sur le thème de *La qualité de la vie à travers l'éducation*. Elle donnera la parole à de nombreux acteurs, dont Marie-Line Poucet, coordinatrice de l'Espace Citoyen de Dampremy, et Philippe Laurent, président de l'AWIPH.

Le deuxième atelier, *La qualité de vie à travers la communication*, sera animé par Laurence Vereecke, chargée de communication à l'Espace Citoyen, et Philippe D'Hollander, échevin à Fontaine-L'Evêque.

Enfin, le troisième lieu de rencontre tournera autour du thème *Qualité de vie et environnement*. Mesdames Lucia Gaiardo, de l'IGEAT, Najja Sakhi, du centre de ressources communautaires de la Brouchettere et

Bariza Hadj-Arab, de l'ICDI, partageront avec les autres participants leurs expériences du terrain. La pause café sera l'occasion d'un marché aux projets et d'un échange de coordonnées. Les débats des différents groupes seront rapportés lors d'une synthèse en séance plénière présidée par Dominique-Paule Decoster, co-directrice de l'Unité de développement local et territorial de l'ULB. La clôture de la journée, suivie d'un lunch, est prévue vers 14h.

Echange d'expériences et de projets

Si ce genre de rencontre est une première, elle est aussi appelée à se perpétuer à travers les Conférences locales pour des politiques de promotion de la Santé, désormais coulées dans un décret. Après Charleroi, ce sont les acteurs des régions de Thuin et de la Botte du Hainaut qui seront invités à s'exprimer. Ces rencontres sont des moments privilégiés de rencontre et de partage d'expériences et de projets, entre les différents acteurs de terrain trop souvent centrés sur eux même, le nez dans le guidon de leur quotidien.

Les inscriptions au forum du vendredi 13 février prochain doivent parvenir à la maison pour associations pour le 9 février au plus tard. Plus d'informations auprès de Bruno Blanchart au 071/53.91.53, via le site www.mpa80.be ou par courriel sur info@mpa80.be



PHOTOMATON

Une fédération active pour les Maisons médicales et les Collectifs de santé francophones

Les premières maisons médicales sont nées dans les années 70'. Leur nombre est croissant, tant elles répondent à n'en pas douter à une demande de la population.

Historique

De 45 en 1996 elles étaient 67 en 2003.

La nécessité de se structurer en fédération s'est concrétisée en 1981. L'objectif était de consolider le mouvement jusque-là plutôt marginal. La volonté des pionniers était de renforcer les pratiques, d'améliorer le système de santé publique et de modifier les décisions politiques dans le sens des conceptions des soins mises en valeur par les maisons médicales.

A ce moment débutent les négociations avec l'INAMI pour un mode de paiement forfaitaire, qui aboutit 2 ans plus tard.

Le 29 mars 1993, l'exécutif de la Communauté française votait un décret *relatif à l'agrément et au subventionnement des associations de santé intégrées*. Cette réglementation a marqué un nouveau jalon dans l'histoire d'une forme de pratique médicale plus connue sous l'appellation de « maison médicale ».. Elle donnait en effet une reconnaissance officielle à notre spécificité en matière d'offre de santé. Actuellement, ce sont les Régions qui exercent la tutelle sur les missions des maisons médicales.

Les missions

Les objectifs de la Fédération restent la promotion d'une politique des soins de santé primaires et de la santé. Elle réalise des actions en relation avec le travail de terrain des équipes des associations de santé intégrées et des maisons médicales.

Concrètement:

- La fédération comporte un bureau politique qui a pour mission de représenter les équipes auprès des pouvoirs publics
- La fédération propose des publications: Santé conjugulée, news, monographies, publication des actes des colloques, ouvrages divers...
- Une cellule éducation permanente organise des congrès, des clubs de réflexion, des colloques...
- Une cellule formation est active dans le domaine de l'accueil et celui de la gestion de projets.
- Un service développement soutient les projets de création de nouvelles équipes.
- Le comité d'éthique réfléchit sur les problèmes liés à la pratique des maisons médicales.
- Le programme « agir ensemble en prévention propose aux équipes une aide méthodologique aux projets de recherche-action en éducation, prévention, promotion de la santé et santé communautaire. Il bénéficie du soutien du ministère de la Santé de la Communauté française et fait l'objet de plusieurs publications.
- Actuellement, un programme de recherche-action en assurance de qualité en promotion de la santé se développe dans les maisons médicales. Ce programme est l'aboutissement de la mise en place et du développement d'actions de prévention, d'éducation et de promotion de la santé, mises en place par la Fédération des maisons médicales depuis 1992.
- Le groupe financement recherche un mode de financement adéquat aux objectifs des centres de santé.
- Le groupe informatique développe un logiciel de dossiers santé informatisés pluridisciplinaires aujourd'hui baptisé Pricare.

- La fédération participe à différentes commissions et conseils consultatifs au sein des ministères et administration de santé.

M.-L.Fisette, M.Prévost, C.Nicaise

AGENDA

Programme de formations

Dans le cadre de l'action 1 du programme européen Interreg III, les asbl Educa Santé et Sacopar, ainsi que le Comité régional d'éducation pour la santé et la maison régionale de promotion de la santé du Nord Pas-de-Calais, organisent des formations et échanges transfrontaliers d'outils de promotion de la santé et des expériences liées à leur utilisation. Un cycle de formations-découvertes autour d'outils de promotion de la santé a donc débuté en ce mois de janvier à Lille et Marcinelle. Les outils sélectionnés prônent une approche globale, participative, citoyenne et positive de la santé. Les prochaines formations auront lieu le 28 Janvier à Lille autour de l'outil *Sacado*, le 4/02 à Marcinelle autour du *Guide Souffle*, le 11/02 à Marcinelle avec *Les amis de mon jardin*, le 18/02 à Lille avec *Tourn'nicotine et Libre comme l'air*, le 10/03 à Marcinelle avec *Equibox* et le 17/03 à Lille avec *Alcootêtes*. Renseignements et inscriptions sont disponibles auprès de Delphine Riez, Educa Santé, au 071/30.14.48 ou via le site www.euroreg-promosante.org

La Santé n'a pas de prix

Dans la série de ses événements du mois, le café-citoyen Notre Maison, Bd Tirou, 67 à Charleroi, organisera le 4 février prochain une soirée sur le thème: "La santé n'a pas de prix? Mon oeil!" Raoul-Marc Jennar, chercheur à l'Unité de recherche pour la formation et l'information sur la globalisation à Paris, et Christian Léonard, responsable du département Recherche et développement de l'Alliance nationale des Mutualités chrétiennes animeront un débat sur les conséquences de la libéralisation et de la privatisation des soins de santé au quotidien. Renseignements: 071/31.22.56.

Pas troublante, l'alimentation

La MJT/Espaces Jeunes organise le 7 février prochain un colloque autour d'une thématique santé auprès d'un public en relation constante avec les jeunes. Trois thèmes seront abordés de 9h à 14h45 par une diététicienne et une praticienne de la relation d'aide. Alimentation équilibrée, les alicaments, les troubles alimentaires, seront abordés au cours de cette matinée de réflexion. Informations et inscriptions au 071/208.743.